



Chartres - Chartres et Marie

Chartres et Marie

Toujours la très sainte Vierge fut la Dame et la protectrice de Chartres; nos pieux ancêtres croyaient même que le roi Priscus, un siècle avant la naissance de cette Vierge auguste, l'avait instituée l'héritière de son royaume et de ses domaines. Cette naïve croyance, qui se perd dans la nuit des temps, fut toujours chère aux habitants de Chartres. De son côté, la sainte Mère de Dieu regarda la vieille cité des Carnutes comme sa ville favorite: c'est en faveur de Chartres qu'elle multiplia surtout ses bienfaits et ses miracles. Aussi nulle autre ville n'a tant multiplié les monuments de sa piété et de sa reconnaissance envers Marie; aucune autre ne s'est unie à cette tendre Mère par un culte plus dévoué et plus filial. Chartres est par excellence la cité de la Vierge: autrefois, de quelque côté que l'on sortit de la ville, en quelque sens qu'on la traversât, partout s'offraient des chapelles et des images de la Mère de Dieu. « L'incomparable basilique de l'auguste Dame de Chartres, dit Mgr Pie, voit se grouper autour d'elle un essaim de souvenirs pieux. A peine peut-on faire quelques pas dans la cité et dans ses alentours, sans y retrouver, sous mille formes, le nom de Marie. De nombreuses Madones étaient distribuées çà et là au coin des rues, sur les ponts, et au frontispice des maisons particulières. Le pont des Trois Ave garde sa statue avec l'inscription du quatrain de Pibrac: « Si l'amour de Marie, En ton cœur est gravé, En passant ne t'oublie De lui dire un ave ». Les prés des Recalés, la porte des Epars redisent depuis neuf siècles les prodiges de Celle qui est plus forte qu'une armée rangée en bataille. Cent neuf églises conventuelles ou paroissiales étaient dédiées à la sainte Vierge, au 15^e siècle, dans l'étendue de l'ancien territoire de Chartres. Ce culte que Chartres avait voué à sa première suzeraine sort triomphant aujourd'hui des nuages dont quelques années désastreuses l'avaient environné. Cette dévotion de nos pères est un précieux patrimoine car elle prend sa source dans le sentiment le plus noble et le plus pur du cœur humain, dans la reconnaissance.

La Vierge omniprésente sur le sanctuaire de Chartres

Chartres est un des plus anciens lieux de pèlerinage chrétien de notre pays. Depuis la première implantation de l'Eglise sur le lieu le culte et la dédicace marial sont reconnus d'une manière qui semble évidente et logique... comme s'il ne pouvait en être autrement. La dédicace à Marie est certaine dès le VIII^e siècle selon les manuscrits relatant un don de Pépin en 768. « l'église Sainte Marie de Chartres ». Le pèlerinage sera établi dès le XII^e siècle de façon régulière, et se poursuivra activement jusqu'à nos jours.